

CORREO CONCERTADO.

CORREO CONCERTADO.

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62
Madrid: kiosco de El Debate, frente a las Calatravas
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.
Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,06
Pago adelantado.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

¡QUE SOLO!

Me decía ayer un ujier de la Cámara baja:

— Señor, a los pobres, a los humildes, no nos ocurre eso.

— ¿Y qué es lo que no nos ocurre a los pobres?

— Mire usted, que dejé sólo o casi sólo nuestro cadáver; por desventurados que hayamos sido en vida, no nos faltan una docena de amigos que velen la primera noche de nuestro eterno sueño.

Y el ujier añadió:

— Me ha entristecido mucho la soledad en que quedó el cuerpo del Sr. Canalejas.

El ujier del Congreso decía la verdad. He podido comprobarlo luego. Eran las tres de la madrugada. En lo alto, sobre el túmulo cubierto de negros crespones, se destacaba el severo ataúd; a su alrededor chisporroteaban los cirios amarillos, unos soldados daban guardia al cadáver y media docena escasa de personas, de las cuales la mitad eran periodistas y la otra mitad ordenanzas de la Cámara, velaban cerca....

Los doctores Diputados y los ciento cincuenta Senadores de la mayoría; los que Canalejas hizo Ministros, y Subsecretarios, y Directores generales; los que de su título recibieron el favor, la merced o la dádiva; aquellos por los cuales comprometió a veces hasta su reputación personal, no estaban allí. Dormirían o velarían, velarían quizás pensando en que habían perdido para siempre al que acogió, satisfizo y podía colmar más adelante sus ambiciones, pero lejos del lugar donde se hallaban los restos del hombre que tanto habían adulado, delante del cual se habían arrastrado tantas veces....

No es que me sorprende, el espectáculo no es nuevo; empero porque no tenga novedad, no deja de ser repugnante, con la repugnancia del egoísmo y de la desapehación. Y contra él, trácese de Canovas, de Sagasta, de Silvela, de Romero, los que hicieron personajes a tantos que sin la protección de aquéllos apenas habrían alcanzado la categoría de personas, nos rebelamos siempre los que de las ideas y de los que aciertan a encarnarlas hemos hecho un culto, los que los seguimos en vida con nuestro sacrificio, y en la muerte con nuestras oraciones....

Miguel Peñafior.

FRUTOS LIBERALES

En Francia está pasando lo que debía lógicamente suceder.

La mayoría de los maestros laicos se han declarado franca y resuelta-mente antipatriotas.

Se empieza negando a Dios, y paso a paso se llega a las mayores aberraciones.

Ese es el camino indefectible y lógico que sigue la escuela laica.

En España se va tocando

do los frutos del funesto liberalismo y van alcanzando a sus mismos defensores.

¿Aprenderán? Ya lo veremos.

INSTITUCIONES OBRERAS

Sindicatos de los obreros que emigran temporalmente a Francia.

Antes de hablar de las federaciones me parece oportuno daros a conocer otra clase de Sindicatos; por los que veréis hasta dónde llega la previsión de los católicos belgas. Me refiero a los Sindicatos que menciono en el epígrafe.

El carácter de estas instituciones, es religioso. La obra cuenta con abnegados sacerdotes, cuya misión es ir a visitar, en las localidades donde trabajan, a los obreros adheridos, para proveer a sus necesidades religiosas. La visita de estos misioneros, que les hablan de su patria y de sus compañeros, levantan el corazón del trabajador expatriado y se sienten fuerte y animoso, porque sabe que hay quien vela por él y le sigue solícito donde quiera que vaya. Estos Sindicatos no procuran sólo este fin, sino que tienen obras económicas como socorros mutuos, que proporcionan a sus socios un franco diario durante veinte días en caso de enfermedad. Os extrañará quizás el exiguo del socorro, pero tened presente que la cotización también es pequeña, 2 ó 3 francos anuales.

Los sindicatos que indico no tienen Caja de resistencia, pero no por ello abandonan los intereses profesionales de sus asociados. La oficina federal se cuida, con particular preferencia, de las condiciones en que trabajan los Sindicatos y especialmente del salario que perciben. Cuando hay algún abuso, la oficina, por medio de carta, lo hace saber al patrón o sociedad, y en el caso de que éstos persistan en su actitud y no se llegue a un acuerdo, interviene un abogado de los que tiene la oficina federal. Gracias a esto se ha conseguido mejorar en muchas ocasiones la situación del obrero, en sus aspectos de condiciones del trabajo y salario.

También reciben los obreros semanalmente un periódico profesional que les informa de los asuntos de su país, publicado por las Oficinas federales. Con lo que cotizan, nos decían en el Secretariado especial de la obra de Gante, no hay ni para pagar el periódico.

Estos Sindicatos están también federados, y además del Secretariado de Gante, existen dos, uno en Roulers, y el otro en Tournai.

El total de estos Sindicatos en 1911 era de 226, y el número de miembros 14.249.

Francisco Barrachina.

MENOS MAL

Un diario cista contra el aumento de la delincuencia infantil, que atribuye a «las novelas policíacas y de bandidos, cuya ingeniosidad se ensalza; los relatos sugestivos con que la prensa anglosa hechos brutales y salvajes de criminales a quienes convierte en héroes la fantasía popular».

Y esto no lo dice ningún diario ultramontano ó neo, sino un progresivo, El Imparcial.

Menos mal que van reconociendo los funestos frutos de las libertades modernas con que tan encarnizados se muestran.

Desfaciendo entuertos.

«La Campana Gorda» tocando a muerto.—Los sepultureros del Catolicismo.—Un poco de estadística.—El Catolicismo por dentro.—Mirando al porvenir.—«Non moritur».

He leído en La Campana Gorda una noticia sensacional, terrible, abracadabrante.... Algo peor que la muerte de Canalejas, algo más trágico que la derrota de Turquía por los ejércitos balcánicos....

¿Me atreveré a decirlo? ¿Me creeréis si lo digo? Mis nervios saltan, la pluma tiembla en mis manos ante la próxima inevitable hecatombe....

¡Terrible escena!... ¡Cruces que ruedan por el suelo, altares que se derrumban, Iglesias convertidas en museos, Conventos trocados en cárceles....

¡Llorad, lectores! El Cristianismo se derrumba, el Cristianismo se desmorona, el Cristianismo está en agonía.... Es ya demasado viejo.

La Ciencia—esa gran ciencia moderna que ha subido al Calvario y solamente ha visto una cruz y sobre ella un hombre como todos los demás; que ha escalado el Cielo y ha visto vacío el trono de Dios—va a extender al Cristianismo la partida de defunción.

¡Lloremos, lectores, ante ese gigante que muere, ante ese astro que se eclipsa.

La Campana Gorda ha tocado a muerto. ¡Lloremos, lloremos!...

¡Pero es tan cierto como Dios que el Catolicismo tiene sus días contados!

Hace ya muchos años que auguraba Renán: «llegará un día en que la humanidad ya no creerá más».

Souffroy, en nombre de la filosofía, se atrevió a decir: «¿Cómo terminan los dogmas?».

Michelet, el gran historiador, creía buenamente que «los días de la Religión estaban ya contados».

Heine, poeta ingerto en filósofo, aseguraba que «la vieja Religión estaba radicalmente muerta y en disolución».

Berthelot, el gran químico, pronosticaba muy seriamente que la ciencia «destruiría, sin esperanzas de restauración, la noción del milagro y de lo sobrenatural».

Dios mismo no era para Renán más que una buena palabra anticuada, y para Taine «el último residuo del crisol en que se apagó la Religión y que sirve para tapar un agujero en los sistemas».

Los salvajes de Oceanía, anticipándose a los sabios, cantaban también alrededor del cadáver del B. Pedro Chanel, por ellos martirizado: «¡La Religión ha muerto!».

Los sabios y los salvajes se equivocaban igualmente. El Catolicismo vive todavía....

No; una Religión que crece y se propaga, goza de buena salud, y no necesita de «Seguros de la vida».

Y el Catolicismo crece y se propaga: En Alemania, donde cuenta con más de veinte millones de adeptos.

En Inglaterra, y en todo el imperio británico, donde cada año van siendo más numerosas las conversiones.

En los estados del norte de Europa, donde se están formando poderosos núcleos católicos que, a veces, ejercen su influencia hasta en las alturas del poder.

En los Estados Unidos, donde ninguna religión puede gloriarse de contar con once millones de adeptos, como el Catolicismo.

En China, en la India, en la Cochinchina, en el Japón, en Corea, en Australia, en América del Sur, en el Centro de Africa, en el Congo, en Egipto, en Oriente... donde ochenta mil misioneros—religiosos y religiosos—con heroísmo harto poco conocido, disputan las almas al error y al vicio.

Y hasta cuenta de que no he mencionado las naciones católicas: España, Francia, Austria, Bélgica, las repúblicas hispano-americanas....

Evidentemente el Catolicismo goza de buena salud....

¿Será por ventura que se haya debilitado su vida interior?

Ciertamente que no.

El Catolicismo está en posesión de una doctrina custodiada por un Papa, y por una jerarquía, a quienes todos los fieles profesan sumiso acatamiento.

Tiene una moral llena de prestigios, blanda é inextinguible, divina, por su impenetrable severidad; humana, porque sin dudar se esfuerza por el bienestar del hombre, la tiene siempre en cuenta.

Las iglesias se llenan de fieles para asistir a cultos espléndidos.

La frecuencia de los Sacramentos es mayor que nunca.

La devoción a la Eucaristía y al Sagrado Corazón de Jesús, ha derramado sobre la tierra torrentes de caridad y abnegación no conocidas hasta ahora.

Las obras de celo, las asociaciones piadosas se multiplican prodigiosamente.

En las almas continúan germinando las vocaciones divinas, y cada año nuevas Congregaciones Religiosas, flores delicadas del viejo tronco inmortal de la Iglesia, brotan de corazones ávidos de acción.

En las Misiones hay mártires, en el claustro vírgenes, en el cielo santos y en el mundo seculares que los cristianos de los primeros tiempos no se avergonzarían de reconocer por hermanos.

Un dato bastará de las causas de canibalización que actualmente se tramitan en Roma, unas ciento cincuenta se refieren a fieles muertos en el siglo XIX.

¿Dónde están los síntomas de la muerte?

Podemos mirar tranquilamente al porvenir.

La juventud será nuestra, porque con universidades, colegios y escuelas, sabremos conquistarla....

Actualmente—por no ir más lejos—se está organizando en España una Federación católica, que dentro de poco agrupará la mayor parte de los maestros de la Nación.

Los obreros y los labradores serán también nuestros, porque con actividad incansable se fundan por todas partes sindicatos, cooperativas, cajas, mutualidades y toda suerte de instituciones favorables a las clases pobres, inspiradas siempre en los principios cristianos.

¿Creéis que los obreros eran enemigos de la Iglesia? Pues mirad cómo se acogen

al estandarte que ésta ha levantado, único en el que campea un lema salvador.

Y como auxiliar de todas estas obras, contamos con una prensa numerosa y bien escrita, en muchas cosas igual, en otras superior a la prensa neutra ó descreída. Solamente en España ven la luz más de cuatrocientas publicaciones periódicas genuinamente católicas.

Y sobre todo, contamos con nuestra fe y con nuestro espíritu de abnegación y sacrificio.... y con la promesa divina que ciertamente se cumplirá.

Callad, callad, fatídicos agrereros de la muerte, mil veces fracasados sepultureros del Catolicismo.

Decid que la Iglesia cismática Griega desaparecerá, y yo os creeré; pues si ha podido vivir varios siglos aislada de Roma, es porque la ignorancia y el aislamiento la han preservado. Así se conservan también los cadáveres en los sepulcros; pero el viento los deshace. La Iglesia cismática de Oriente es un cadáver.

Decidme que morirá el Protestantismo y lo creeré también, porque el Protestantismo es una situación inestable, efímera, de transición. Los Protestantes lógicos, ó vuelven al Catolicismo, ó caen en el racionalismo.

Pero no me digáis que morirá el Catolicismo, cuando hoy, más que nunca, le sonríe un porvenir placentero y glorioso.

Arrojado de una nación, plegará sus tiendas, y, como los Patriarcas bíblicos, irá a otra región donde esparcir sus luces y sembrar sus esperanzas.

Estad seguros de que las tormentas, con cualquier nombre que se las bautice, no se llevarán más que ramas secas; y entonces, libre de brotes inútiles ó viciosos el árbol secular, producirá nueva floración, mensajera de eterna juventud.

Salud a tí, Religión Santa, que después de haber dado a luz tantos hijos, todavía vives, y después de veinte siglos, eres todavía joven.

Y vosotros, los sabios, los perseguidores, los tristes agrereros, los enterradores del Catolicismo, dormid en paz.

Mientras que de vosotros no queda en este mundo más que un puñado de polvo, la Iglesia de Cristo, serena, majestuosa, radiante, continúa, con gesto triunfador, su marcha ascendente hacia eternos destinos, dejando tras de sí los sepulcros de sus enterradores, sobre los cuales unos sauces lloran desesperanza, y unas flores pálidas, sin aroma, flores de cementerio, simbolizan la bancarrota de esa ciencia que aspiró a prescindir de Dios.

Comparando resultados.

El Bélgica el adelanto agrícola es muy grande; en España sucede lo contrario.

Con la extensión de tierra aquí cultivada, si los rendimientos por hectárea hubieran sido iguales a los de Bélgica, a más de la cosecha recogida, se hubieran obtenido granos cuyo valor, al precio actual, sería aproximadamente el de 1.612 millones de pesetas en trigo, 216 millones en centenos, 502 en cebadas y 113 en avenas. Es decir, que teniendo sólo en cuenta estos cuatro cereales, la sobreproducción ascendería a 2.443 millones de pesetas, cifra que representa casi el doble de nuestra cosecha total y que duplica muy cumplidamente el presupuesto general de gastos del Estado.

¿Y aún hay gente que dice que aquí está todo explotado!

Ayuntamiento.

Leída el acta anterior, el Sr. Ortiz, que actuaba de Presidente, dedica sentidas frases al que en vida fué Presidente del Consejo de Ministros D. José Canalejas, por el bárbaro atentado de que ha sido objeto en Madrid, en la Puerta del Sol, proponiendo sea suspendida la sesión por cinco minutos en señal de duelo y notificando a la Corporación haber expedido el Alcalde tres telegramas de pésame al Rey, Ministro de la Gobernación y Viuda de Canalejas, mostrándonos el sentimiento de la Corporación.

Aprobado lo propuesto por la presidencia, y transcurridos los cinco minutos, se reanuda la sesión. La orden del día fué resuelta sin discusión de ningún género.

El único asunto que mereció discusión y que figuraba en último lugar de aquélla, fué el resultado de la información pública sobre la abolición ó no de la tarifa adicional de Consumos.

Primero se discutió si debía ó no pasar de nuevo a la Comisión de Hacienda para que informara, y después de algún debate, se acordó, por nueve votos contra cinco, el que se resolviera en esta noche.

Abrió la discusión el Sr. Moraleda, pidiendo fuera leída una instancia de los arrendatarios de Consumos, que no se lee, y después, con argumentos irrefutables, abogó por la desaparición de la tarifa. Fundamentó su voto diciendo que en representación de los católicos y de los electores que le eligieron, en su mayoría obreros, así lo deseaban.

El Sr. Muro expuso su opinión en contrario, empleando en su peroración bastante tiempo, y cuyas manifestaciones no agradaron al público que le escuchaba.

Los Sres. Villarreal y Rodríguez Urosas, en brillantes párrafos, abogaron también por la desaparición de la tarifa.

Después de algunas rectificaciones, la presidencia expone su opinión favorable a lo expresado por los señores anteriores, y dice que de ello le han convencido los estudios que ha realizado, extendiéndose en otras consideraciones.

El Sr. Muro se sorprende de lo manifestado por el Sr. Ortiz, y dice que si ha discutido el asunto en contrario de todos era por temor de que los arrendatarios de Consumos rescindieran el contrato, pero que como de lo expuesto por la Presidencia se desprende que no será así, retira todo lo dicho. Sostiénese largo diálogo entre ambos señores, y por último, en conformidad con la aspiración general del pueblo, se aprueba la abolición de la tarifa adicional.

El acuerdo fué acogido con murmullos de aprobación por todos los asistentes, excepto de dos ó tres que, por conveniencia particular, egoísta puro, cada vez que se hablaba en favor del acuerdo, intentaban patear, sin conseguir les siguiera el resto del público.

Y no hubo más.

Carlota.

GÓMEZ CARRILLO

Hace unos días, Gómez Carrillo, el «ilustre» cronista de *El Liberal*, publicaba un artículo contestando á una escritora que se lamentaba de la poca hospitalidad que los directores de periódicos conceden á las hijas de Eva que pretenden llenar un huequecito en la Prensa, dicho más propiamente, en la gran Prensa diaria.

Y Gómez Carrillo atribuyó el desdén de los directores de periódicos á que éstos no tienen tiempo de leer la infinidad de cuentos, artículos, gacetiillas, etc., con que les obsequian los escritores que se prestan á la colaboración espontánea y por amor al arte.

Y como entre este revuelto montón de original figuran cuartillas con letra que trazó la mano de alguna dama que podría eclipsar las glorias de los grandes periodistas, resulta desapercibido el inédito trabajo y... ¡velay! al cesto de los papeles, sin tener en cuenta que las damas, aun con la manía de querer distinguirse como periodistas, merecen una atención mayor, siquiera por pura galantería.

El Sr. Carrillo opina que no precisa similar persecuciones por parte de los periodistas y grandes cronis-

tas que temen verse desbancados por el genio de una escritora..., por que el que vale, se impone siempre por sus propios méritos.

Sobre esto tengo mis dudas. Porque si el mismo Sr. Carrillo afirma que los directores de periódicos ni siquiera leen los trabajos de los inéditos... ¿cómo puede abrirse paso la escritora ó el escritor que pretenden un huequecito en los grandes rotativos?...

El Sr. Carrillo, si quisiera hablar con franqueza, diría que hoy, en esta época de lucha, en estos tiempos de neurastenia la fiebre de negocios lo invade todo, que en artes y en literatura surgen los genios como por encanto, y las eminencias luchan para arrebatar los grandes puestos del periodismo, el escritor inédito que pretenda abrirse paso tiene que decir á voces que es un genio, tiene que humillarse, tiene que rendir pleitesía á los de arriba sin desdenar á los de abajo, y en su calvario, subiéndolo, escalando poco á poco los peldaños de esta horrible escalera, donde dejará huellas de la sangre que salió de sus manos al clavarse en las espinas del camino....

Caminó tortuoso..., con muchas, muchísimas espinas y pocas, poquísimas flores....

Porque no todos los periodistas llegan á la cima arrastrándose y adulando, ó pasando fácilmente de un bando político á otro.

Los hay muchos que prefieren ensangrentarse las manos á fuerza de trepar por el camino de espinas.

Otros en cambio, más prácticos, escogen el camino de rosas.

Y llegan á la cumbre sin grandes esfuerzos.

¿No le parece á usted, Sr. Gómez Carrillo?

Con franqueza.... Su carrera periodística ¿la habrá hecho usando guantes, verdad?

¿A que poquitas veces se habrá ensangrentado las manos al trepar para subir á la cúspide?...

Me parece, Sr. Carrillo, que usted es de los que «suben», usando el cómodo ascensor....

A. Oliver Juanico

Madrid 12-XI-912.

Labor plausible.

Por el obrero del campo.

Es altamente consoladora y abre el pecho á grandes esperanzas la propaganda social que por las regiones del Norte han llevado á cabo los entusiastas y eminentes sociólogos Rvdo. P. Novares, D. Antonio Monedero y D. Gerardo Requejo.

La reivindicación de la agricultura por los Sindicatos agrícolas, he ahí el objetivo de su ferviente apostolado.

Organizada la provincia de Palencia en estas instituciones maravillosas, verdaderas áncoras de salvación para nuestros injustamente oprimidos agricultores, que encuentran en ella el remedio apetecido para los innumerables males que por todas partes aquejan á la primera fuente de producción de nuestro país; corrieron más tarde las agregadas breñas cántabras, haciendo llegar las consoladoras doctrinas de acción social católica, hasta los más ocultos repliegues de la montaña.

Labor pujante y meritísima la de estos hombres, que han logrado en pocos meses vivificar el decaído espíritu de asociación de algunos miles de rústicos labriegos, haciéndoles sentir el benéfico influjo del Sindicalismo agrario, llamado á rejuvenecer y vigorizar nuestra decadente agricultura, á la vez que á ganar para Cristo á tantos y tantos obreros del campo, convencidos de que en las enseñanzas católicas, solamente está la verdadera y única panacea capaz de aliviarles de las desdichas sin cuento que sobre ellos pesan.

Pero si es mucha verdad que el sublime apostolado de esos hombres beneméritos, consuela y anima, no lo es menos que el abandono en que se les deja y la consideración de los pocos imitadores que su plausible labor ha despertado, apenan el alma y hacen sospechar si la enervante apatía de los católicos llegará al extremo de aguardar á que el socialismo materialista, como nos ha arrebatado al obrero industrial, nos arrebatte también al agricultor.

¿O es que solamente los agricultores palentinos y asturianos son los, en verdad, necesitados del apoyo

y protección de los católicos? ¿Es que en las demás regiones de España, la agricultura florece, y los campesinos están á nuestro lado? ¿Sin alejarnos tanto, en esta nuestra provincia de Toledo, el agricultor no está sufriendo tantos vejámenes é injusticias como el de Palencia ó el de Asturias?

Deber nuestro, ineludible, de caridad y de justicia, es imitar el ejemplo de esos hombres dignos del aplauso y estimación de todos los buenos, y acercarnos al obrero del campo haciéndole ver cómo el medio único y adecuado para su apremiante reivindicación está en el sindicalismo católico-agrario, sistema cual ninguno en nuestros días para mejorar con asombrosa rapidez las condiciones económicas del agricultor, á la vez que para dignificarle elevando cumplidamente el nivel de su estado moral.

Solamente con una pronta é interna labor en este sentido, podremos conseguir que los labradores permanezcan firmes en su reconocida adhesión á las enseñanzas de la Iglesia, y no deserten al campo enemigo como han desertado en gran número los obreros industriales, ni nos los escamoteen como nos han escamoteado recientemente á los ferroviarios, ó como tratan de arrancar del seno de nuestra amistad, ¡quién lo había de pensar! hasta los maestros de Escuela.

Onida 12-XI-912.

L. M.

NOTAS FESTIVAS

Lenguas internacionales.

(Lenguados y deslenguados.)

Por ser pocas en el mundo un ruso de gran cabeza, y esto lo recalco y digo porque fácil se demuestra, ha detado á los vivientes con una sabrosa lengua que no es ruso, turco ó chino, sino especie de menestra de raíces y... tubérculos de las *linguis* europeas, y aderezado todo esto por Zamenhof, cocinera, que como vive entre hielo será una chica muy fresca, y que para hacer los guisos ha de mostrarnos la lengua, que unos la dicen la suave por carecer de asperezas, y otros más justos la simple por formarse de simplicidades.

Y yo sé de un caballero calverote por más señas, con un enhiesto mostacho y nariz y frente griega, que conoce diez idiomas, que equivalen á diez lenguas.

Y una chica del tercio, excelente cocinera, no ha de ser el ruso sólo el que sabe hacer menestras; me refirió la otra noche al bajar por la escalera este episodio, que dice, su grado de inteligencia:

—¿Dígame, señor Cyrano, dónde guarda tantas lenguas el señor del piso quinto subiendo á mano derecha? ¿Que no me digan á mí que las tiene en la cabeza; pues es cosa tan absurda que será maledicencia! Y, opino que debe ser el señor de referencia, si no lo interpreto mal, un *lenguado* ó un *lenguista*.

Y en tanto que á unos le sobran otros no tienen ni media, y por eso Zamenhof, que ahora resulta tal emula, hizo lengua artificial ¡y esto sí que es brava empresa! bien para los deslenguados ó los que tartamudean.

Y yo, lectores, os digo: que lo que habló la sirvienta es más elocuente y digno que lo que habla un tal *Iglesias*, porque, ya todos sabemos que gana á los sacamuelas, no en cacamen ó en razón, sino en darle muchas vueltas, y si ese bípodo implume unas cuantas poseyera, no podrían aguantarle ni hasta las mismas porteras, ni los guardias de á caballo,

ni las farolas *ausieras*, ni aun sus mismos partidarios con el cráneo de madera, y los oídos insignes formados de cartón-piedra.

Y volviendo á la cuestión hoy palpitante y moderna, la *creada* por el ruso ni es universal ni buena; y esto, hace necesario, proponer á la Academia un idioma *manejable* para charlar con las suegras desde un kilómetro ó más, y otro para las porteras, los *ingleses*, los amigos de... timarle una peseta; ítem para andar por casa con calzoncillos y medias, y que resulte el Congreso cosa de cuentos y amena; pues he tenido por cierto que allí todo el mundo sueña: cosas habrá muy difíciles pero el que allí no se duerma...

Refiriéndose al proyecto de esa novísima lengua, que la llaman Esperanto, que quiere decir: espera, que es *oficio* de escritores y de cesantes de Hacienda, me preguntó Pedro Barrio de inteligente cabeza (ahora se llama á los pies la pródiga inteligencia, porque así discurren muchos los de la Real Academia), mi opinión sobre la *lingua internacional simpleza*. Y tanto me preguntó que arrancóme la paciencia; y él, que es loco partidario de tan *redentora* idea, obstinado en fastidiarme; y después que me presenta revistas en esperanto y otra porción de rarezas, y dale que si es sublime y que si es sublime vuelta; y ya cansado, de pronto respuédole con modestia:

—¡Pero qué pensáis que diga si no he sido cocinera!

—Señor Cyrano, que sé que conoce usted la idea, y profiere el Esperanto á la *lingua* Azal, Bermeja... al Chino y al Coreano, y á todas las europeas; que hoy el Esperanto es de Europa la quinta esencia; y confiese que le agrada y le entusiasma mi lengua. —¡Hombre, yo no soy galeno, ni miembro de la Academia!... mas, á decirle verdad, mejor me agrada... en conserva.

Para dar cuatro porrazos y llamarle *sinvergüenza*, lo mismo si es un sujeto que si resulta sujeto, maldita la falta que hacen las artificiales lenguas.

¡Con un soberbio garrote, con raíces ó sin ellas, poseemos un idioma *manejable* con presteza! Lo mismo al ruso, que al griego, después de darle una felpa, háblales en esperanto y... sentirá la respuesta; que en sus costillas ha sido esa *lingua* más sincera que la más universal hasta hoy en día en la tierra, después de excluir forzoso á la tan odibrosa suegra.

Y es una gran bofetada que te muestre las estrellas más simple e *perfectísima* que la *lingua* más moderna. ¡De explicarte en ese idioma no hay ser que no te comprenda!

Madrid.

Cyrano.

Noticias y Notas.

La Congregación de actores de la Virgen de la Novena ha celebrado solemnes honras fúnebres en sufragio del alma de la Infanta D.^a María Teresa.

En el Ateneo de Madrid ha dado una brillante conferencia D. Angel Galarza, versando sobre el importante tema: «Misión de la federación nacional escolar.»

Reina divergencia de criterio entre el Sr. Fernández Llanos, Jefe superior de policía, y el Sr. Gobernador, por creerse ambos autorizados para ejercer la previa censura de obras teatrales.

El Presidente del Consejo de Ministro, Sr. Conde de Romanones, cuenta con el apoyo de los liberales y conservadores hasta fin de año, tiempo suficiente para aprobar los presupuestos. ¿Sí?

Pues entonces creo que habrá dificultades para aprobarlos.

Lerroux se retira de la política. Los jóvenes bárbaros no se cotizan ya en gobernación. La bala que dejó sin vida á Canalejas, ha matado propagandas de mala ley.

Romanones exigió la presidencia de los liberales. Nada violento es durable.

García Prieto está siendo elogiado por designar al Conde como Presidente. La modestia tendrá su recompensa.

En la feria de Motmartre el domador Hamet fué herido de un zarpazo por el león *Artagnan*. Los criados, con fierros hechos ascua, obligaron á la fiera á dejar á su víctima. Curado en pocos minutos el domador, volvió á entrar en la jaula y el león obedeció perfectamente al látigo, haciendo muy bien todos los ejercicios. ¡Caramba! ¡Si sucederá en el gobierno de los pueblos lo que en la doma de las fieras!

Dice un periódico que ha sido asesinado Canalejas porque con su talento sostenía las instituciones.

El Conde ha dicho que no tiene talento. ¡Saludemos al inmortal!

Los turcos han mandado parlamentarios á las naciones enemigas. Los búlgaros pretenden regalar á los rusos la ciudad de Constantinopla.

50 plazas de 1.350 ptas. F. C. Norte

Se facilitan apuntes ajustados al cuestionario. Programas y detalles gratis. Última convocatoria aprobaron *Norriga, Sanz, Ferrero, Zorrilla, Ruvi, Academia Medelo, Fuencarral, 2, 2.º, Madrid.* — Honorarios, 15 pesetas.

La Industria Automovilista.

Mr. Suain, ha publicado un estudio muy interesante acerca de la producción y el comercio de automóviles.

De la notable composición de Mr. Suain, entresaco los datos que siguen:

En Francia, durante el primer semestre de 1911 el valor de las compras fué de siete millones 42.000 francos, en vez de tres millones 908.000 francos.

En cuanto á las ventas fueron de 91 millones 442.000 francos en lugar de 83 millones 784.000 francos en 1904. Así, pues, la importación aumentó en 8 millones 512.000 francos, ó sea un superávit de 7 millones 708.000 francos comparado con 1910.

La progresión de las compras fué debida á la elevación de los envíos hechos á Inglaterra, Alemania, Bélgica y principalmente á los Estados Unidos. Este último país acusa un aumento de un millón comparado con el año anterior.

En el total de las exportaciones figura la venta de camiones automóviles por valor de 4 millones 217.000 francos. Este progreso enorme de la producción debióse á la construcción de pequeños vehículos como fiacres, furgones de reparto y otros de carácter comercial. En el departamento del Sena hay más de veinte mil operarios, y comparando esta cifra con la producción total, se observa que cada obrero emplearía un año en construir un carruaje.

Según el último censo, en Alemania el año 1909 había 58 constructores, 5 más que en el anterior. Era 18.046 los empleados en la industria automovilista, importando los salarios 5 millones 497.800 dólares, y en 1908 había 13.430 empleados que

percibían 4 millones 307.800 dólares.

El valor de los materiales en bruto y de los productos no terminados, fué en 1909 de 8 millones 568.000 dólares, mientras que el valor de los productos terminados fué de 17 millones 374.000 dólares. Y respectivamente, en el año anterior, de 5 millones 259.000 dólares, y 12 millones 590.000 dólares.

La producción de las motocicletas ha subido, de 1908 á 1909 desde 3.164 á 3.703, ó sea un 17 por 100. La producción de automóviles ha aumentado en un 60 por 100, pasando de 4.567 á 7.318 carruajes, de los cuales, 6.682 de lujo, y 636 vehículos comerciales.

En Irlanda las importaciones de automóviles y motocicletas inglesas y extranjeras aumentaron con regularidad desde 1904, por valor de un millón 800.000 francos y en 1909, 7 millones 850.000 francos.

En la América la que predomina en cuanto á la cantidad.

En 1910 el capital empleado en la adquisición de automóviles, fué de 350 millones de dólares; el mantenimiento y el personal empleado puede ser evaluado en 300 millones de dólares.

En los Estados Unidos existen 250 talleres de construcción de automóviles. En 1902 la exportación total de autos fué de un millón de dólares, y ahora excede de 8 millones de dólares. En 1904 se construyeron 26.000 autos; en 1909, cerca de 100.000.

En 1908, la importación francesa á Nueva York fué de 305 carruajes; la alemana, de 37; los Estados Unidos, 44; Inglaterra, 51; Italia, 43; Bélgica, 5, y España, 4.

En 1910 había en Shanghai 210 automóviles.

En el Japón la afición por los automóviles se ha generalizado considerablemente. Las Indias, Australia y el Congo, cuentan asimismo con un importante contingente de automóviles.

ACADEMIA MODELO
Correos, Telégrafos, Ferrocarriles, Obras Públicas.—Preparación esmerada.—Excelentes resultados.—Internos, 100 pesetas.—Externos, 25.—Fuencarral, 2 MADRID

CRONIQUELLA

Las comuniones efectuadas en esta Parroquia de Aldemoro durante los días de Todos los Santos y Finados, han sido numerosas. El primer día ochenta y en el segundo ciento cuarenta y siete, oscilando después las comuniones diarias entre veinticinco y treinta y cinco.

En la solemne Misa del día de Finados tomaron parte cincuenta niños y diez adultos, siendo de un efecto verdaderamente sorprendente. La asistencia no hay para qué decir que fué numerosísima.

—La visita al cementerio resultó conmovedora. Allí no se vió ni se oyó más que lloros y oraciones. ¡Que al revés de las visitas de las capitales, que parecen más una profanación!...

Raigo práctico. Hablando oído la predicación que el Sr. Cura acababa de predicar en la Misa del próximo pasado domingo, sobre la profanación de los días festivos, el feligrés Policarpo, inmediatamente que salió, mandó recado á su criado que estaba arando allá lejos, para que desatara y se fuera á la casa, y así se efectuó. Así se hace. Oír predicar y continuar lo mismo....

—La Catequesis de niños y mayores se efectúa en esta Parroquia con gran concurrencia, mereciendo los niños Domingo Muela, Primitivo Gutiérrez, Julián Montero y Francisco Morón, muchos elogios por lo bien que explicaron los ejemplos de días anteriores, como asimismo su significado.

—En la próxima villa de Nombela se celebró el día 4 del corriente el Santo Patrón de su Ilustrado Cura Párroco D. Carlos Carrazón y Morán, siendo muchos los compañeros y amigos que le felitaron. Con tal motivo, tuvo ocasión de visitar su Iglesia Parroquial, cuyo arteonado y retablo mayor, así como los libros de coro me llamaron poderosamente la atención.

—En la misma villa están trabajando en la traída de aguas, por lo que ha de resultar muy beneficiada la población.

—En la jurisdicción de la misma villa un cazador furtivo ha sido herido en un muslo. Hayó y no fué habido.

—La Rvda. Madre Superiora que fué por

muchos años en el Convento de Franciscañas, de Escalona, hállase hace varios días en estado muy grave.

—A la villa de Almorox, y para la construcción del chapitel de la torre de la Parroquia, ha concedido el Gobierno 17.000 pesetas.

—En breve se traerá una preciosa Imagen de San Antonio de Padua, costeada por los fieles de esta Parroquia.

—Hoy empiezan á prepararse las funciones teatrales que han de ser el regocijo de este pueblo en las próximas Navidades.

—El día de la Purísima harán en solemnísimas y extraordinaria fiesta su primera Comunión los niños y las niñas. Se calcula que en aquel día habrá docientas comuniones.

Zenit-Mar.

Aldemoro-10-XI-912.

PASATIEMPOS

¡Acqua alle funni!
¡Mojad las cuerdas!

Tal fué la voz que un desconocido marinero dirigió, en medio de un silencio sepulcral, al arquitecto Fontana en el angustioso momento en que se detuvo de repente el soberbio obelisco de Heliópolis al ser alzado sobre la plaza de San Pedro de Roma en el pontificado del notable Sixto V. Fontana siguió la voz del desconocido y alcanzó ver realizada la empresa que en vano habían otros Papas intentado. A sus ruegos fué perdonado el marinero, que con sus frases incurrió en la pena de muerte que el jefe había impuesto al que profiriese la menor palabra, para que se oyesen las órdenes del artista al ejército de operarios que mandaba, y Sixto V le premió á sus instancias con el privilegio exclusivo de vender sus padres y descendientes las palmas á las iglesias de Roma para el domingo de Ramos.

Un jaqueto, en una calle,
El santo suelo besó:
Es decir, que se cayó
De una mula alta de talle.
Empezábase á zumbar
La gente que andaba allí
Y él dijo: —Así como así,
Yo me iba luego á apear.

...A cualquier cosa
te seguiré dispuesto;
y á trueque de poder lograr con esto
tu honor y gusto, diera
cien mil vidas por tí, si las tuvieras.

Así, ó en parecidos términos, habla Pilades á su inseparable Orestes en el *Agamemnon* de Sófocles. Esto es sublime, encantador; es la amistad llevada á su mayor grado épico, elevada al quinto cielo de la magnanimidad humana.

En tiempos tan prosaicos como éstos no se ve el espíritu de sacrificio por ninguna parte.

EL FERINOL cura la bronquitis, tos ferina y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DE LA PROVINCIA

Cebolla.

En este término municipal ha sido detenido, por dos peones camineros, un individuo de nacionalidad alemana, por haber penetrado en la casilla de dichos camineros violentando puertas y ventanas.

El Juzgado de Instrucción de Talavera entiende en el asunto.—Corresponsal.

Urda.

Ha sido robado el Casino de esta villa, titulado «Sociedad Recreativa», llevándose los autores la caja de fondos, que contenía 525 pesetas, y varios documentos.

Dicha caja, rota y sin su contenido, ha sido hallada en las afueras de este pueblo.

Han sido detenidos cinco individuos y el conserje del Casino.—Corresponsal.

DE LA CAPITAL

Boos militares.

D. José Reus ha sido ascendido á Capitán de Administración militar. Nuestra enhorabuena.

—El Capitán D. Enrique Ventós y el Primer Teniente D. Fernando Romero, han sido incorporados á la Academia de Infantería. El primero se ha encargado del Gabinete de Telegrafía.

Defunción.

En Madrid ha pasado á mejor vida don Tomás García Donna, ilustrado profesor de

música y muy conocido en esta capital por haber convivido con nosotros toda la vida.

Acompañamos en el sentimiento á la familia, toda del difunto.

Lavadero mecánico.

En la sesión última del Ayuntamiento le fué concedida á D. Jesús Carrillo autorización para funcionar un lavadero y planchador mecánicos.

De inspección.

El Inspector de primera enseñanza señor Martín Chacón se encuentra girando visitas en los pueblos del partido de Puente del Arzobispo.

Sin trabajo.

Nuevamente han sido despedidos no pocos obreros de la Fabrica Nacional.

Mejoría.

De todas veras nos alegramos de la mejoría experimentada en la dolencia que, durante algún tiempo, le ha retenido en cama, á nuestro colaborador y amigo D. Juan Moraleda y Esteban.

Toledo religioso.

Continúa viéndose muy concurrida de fieles todas las noches la Iglesia de los Padres de la Compañía, haciéndose merecidos elogios de los Sermones que viene predicando el R. P. Alfonso Torres.

—El próximo día 24, festividad del extático Padre San Juan de la Cruz, se celebrarán solemnísimos cultos en la Iglesia de los Padres Carmelitas.

En los de la tarde predicará el R. P. Cipriano de San José.

Maltratada.

Evarista García Agudo, denunció en la Inspección de Vigilancia, que en la casa donde sirve fué obsequiada con unas bofetadas por su ama.

Un audaz.

Un sujeto andaluz que ha estado vecindado hasta hace pocos días en esta localidad, estuvo toda la tarde del pasado día 13 en una taberna establecida en el Arrabal, jugando unas partidas al truco con otros individuos, y al terminar, ya en la madrugada del día siguiente, no tuvo dinero para abonar el importe de lo que había perdido, mas una cena consumida por él solo.

Desde aquel establecimiento se dirigió al domicilio de Angel Fernández, callejón de la Soledad, núm. 4, y entrando por una ventana le sustrajo al dueño de la mencionada morada algunas posesías y varias prendas de vestir. Cuando efectuaba tan honrosa operación, fué descubierto por el dueño de la casa al que amenazó con matarle si no le dejaba salir.

El sujeto en cuestión, que se llama José Martín, ha sido detenido por la policía y puesto á disposición del Juzgado.

Vacantes.

Madrid.—En la Secretaría general de la Universidad Central se halla vacante una plaza de escribiente, dotada con el sueldo anual de 1.250 pesetas.

Las instancias, documentadas, se presentarán en el registro de la referida Secretaría general.

Maqueda.—Se halla vacante la plaza de Médico titular, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas por la asistencia de quince familias pobres.

Naraberrosa.—Hállase vacante la plaza de Secretario del Juzgado Municipal.

Moleestado.

Nos aseguran que Mr. Geoffroy, representante del Gobierno francés, se ha moleestado con el gabinete español por haberse negado el Sr. Ministro de Estado á continuar obsequiándole con una tasa del exequiuto y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Adoración Nocturna.

La Sección Adoradora turno Corasós de María y San Pascual, tendrá esta noche la Vigilia á Jesús Sacramentado en la Parroquia de San Marcos, empezando á las diez.

Progresos de un Sindicato.

Está tocando á su término la instalación de la fábrica harinera que el Sindicato católico agrícola de Ventas con Peña Aguilera ha tomado para los socios del mismo.

Tiene tres piedras y dos cilindros, y persona que ha visto $\frac{1}{2}$ artefactos, nos asegura que son de lo más moderno y perfecto que se conoce.

Nos alegramos.

Para señoras.

El día 20, á las cuatro de la tarde, darán principio en Madrid, Fuencarral 113, Capilla del Servicio Doméstico, ejercicios espirituales dirigidos por el Rvdo. P. José María Rubio, de la Compañía de Jesús.

Pueden las señoras que gusten hacerlos internas, dirigirse á la Sra. Superiora del Instituto.

Folletería.

Esta semana que viene empesaremos la publicación de la Historia de la Virgen de Gracia.

Son varios los que se han suscrito á nuestro periódico con motivo de este interesante folletín, y más serán cuando empiecen á conocer los interesantes datos que en la historia se contienen.

De viaje.

Han salido para Barcelona con objeto de asistir al III Congreso Nacional de Música Sagrada, que se celebrará en dicha ciudad en los días 21 hasta el 25 del corriente, los hermanos Ferré y Domenech, organista primero y Maestro de Capilla de esta Santa Iglesia Catedral Primada. El Emmo. Sr. Cardenal les ha distinguido confiéndoles su representación en el mencionado Congreso.

El talento de los Sres. Ferré pondrá á buena altura el pabellón toledano.

Tengan feliz viaje y que les sea agradable la estancia en la ciudad condal.

Muerte sentida.

Ayer 16 falleció en esta ciudad el ilustrísimo Sr. Dr. D. Agustín María Manglano y Guarnardo-Fazardo, Dignidad de Arcipreste de la S. I. P. y Caballero profesor de la Orden Militar de Santiago.

El cadáver será trasladado á Ocaña mañana domingo á las once.

Nos hacemos partícipes del sentimiento que en estos momentos embarga á la distinguida familia del finado, y rogamos á nuestros lectores una oración por su alma.

Nuevo periódico.

Hemos recibido el primer número de *La Decisión*, publicación semanal que viene á aumentar la fuerza de la prensa toledana. Deseamos al nuevo colega larga y próspera vida.

Boda.

En breve contraerán matrimonio la señorita Consuelo García Frutos y el Teniente de Infantería D. Alejandro Sánchez Pacheco.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Noviembre. Días 17 y 18, Iglesia de San Román, y 19, Capilla del Colegio Doncellas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misas resadas desde las cinco hasta las ocho y media inclusive. —Hoy dan principio los solemnes cultos en honor del Doctor Místico San Juan de la Cruz. Todas las tardes, á las cinco, Rosario, Lotería cantada, Novena y Gozos.

—Mañana domingo, tercero de mes, serán los cultos de la «Visita Josefina». A las ocho Misa de Comunión general en el altar del Salto y á continuación el ejercicio.

A las diez, Misa coral. La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será á las cinco y media de la tarde.

Iglesia de Padres de la Compañía.—Fieles Ejercicios que en sufragio de los Fieles Difuntos se celebran durante todo el mes de Noviembre al toque de Oraciones.

Practicado el Ejercicio correspondiente al día, se canta el Salmo *De Profundis*, los Lamentos y un Responso.

Predicarán: el 17, el P. Torres, que dará la última conferencia moral, y el 19, D. Calixto Rubio y Aparicio, Beneficido Musaraba.

Todos los días hay Misas resadas desde las cinco y media hasta las doce.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve cantada á Nuestra Señora de la Esperanza.

Los domingos y días festivos Misas á las ocho y á las once en el altar de Nuestra Señora. **Convento de Galtanas.**—Adoración y Vela. Exposición todos los días á las tres de la tarde y reserva á las cinco.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo, á las diez y media será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

Iglesia de San Román.—El día 18 se celebrarán solemnes cultos en honor de su Titular. A las diez de su mañana, Misa solemne, en la que predicará D. Ramón Molina y Nieto, Cura Párroco de dicha Iglesia. Por la tarde, á las tres y media, se cantará Completas, se hará la Reserva, dándose á adorar la reliquia del Santo.

CHARADA

Por J. Soldevilla.

Desembarqué en *Prima dos*
Cuando regresé de América,
Siendo una *tercera cuarta*
La primera flor que viera
Y que promovida estaba
Al que más todo defensa
De la Religión cristiana
En un certamen hiciera.

JEROGLIFICO

Por Marino Martínez.

Consonante. Vocal.
Bebida. Tajo.

Solución á la charada del número anterior: *ALBURA*, habiéndola remitido exacta Pedro Novés, Indalecio Gomes, «Uno de Linares», Alberto Rojo, Nicasio Bermúdez, Alvaro de la Peña y otros varios. Al jero glífico: *DIANTEMAS*, habiendo enviado solución exacta Nicasio Moreno, Ruperto Alvarez, «Pepito», Evaristo Robles, «Un talaverano, Félix Nieto y otros.

ANUNCIO

Debido instalarse las oficinas de Obras públicas de esta provincia en otro local más amplio que el actual, y autorizada esta Jefatura por la Dirección General de Obras públicas para ello, se abre un concurso por término de treinta días, á contar desde la fecha, para que los propietarios de fincas urbanas de esta capital, que deseen ofrecerlas en arrendamiento para dicho objeto, presenten sus proposiciones especificando con toda claridad el precio y demás condiciones del edificio, en las oficinas de Obras públicas, calle de Santa Clara, núm. 6.—Toledo 5 de Noviembre de 1912.—El Ingeniero Jefe accidental, *Luis Barber*.

ESTOMACAL
Con el Elixir Salz de Carlos se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque estén mago años de antigüedad, y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,
DIARREAS
disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.
De venta en las principales farmacias del mundo y Serenas, 24, MADRID
Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO
IMPRESA DE LA VIDA É ILUOS DE J. PELAEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

BRONQUITIS, TOS FERINA
y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos, curadas radicalmente con el
FERINOL
Precio del frasco: 3 pesetas.
De venta en todas las Farmacias y Droguerías.
El por mayor en los Centros de Especificos.
En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3



NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen. El **ODITON RACHEL** probado en 30 años práctica clínica, cura a toda edad y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden a 5 ptas. el **ODITON RACHEL** las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1, 1.º, Madrid, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE
Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Unicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Imágenes de pasta maderera
materia indulgenciable
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos e Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
D. José Cavanna
PLAZA DEL CELENQUE, 1 — MADRID

Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de M. San Román Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria Sal, 11. — Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en las pequeñas poblaciones que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es, sin duda, la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, o sean 7,50 pesetas mensuales, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna, como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para el uso de los servicios auxiliares, que son: Conferencias interurbanas y telegramas, sin contar los servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual en sus asuntos ó negocios; creemos no debe juzgarse como gasto superfluo, comparado con la comodidad y ventajas del servicio; quién por tan modesta cuota y tanta facilidad va a exponerse a molestar ó utilizar un servicio al cual no se halla acostumbrado?

Fábrica de Mazapán, Confitería y Chocolate

JUAN MARTÍN BURRIEL

Martín-Gamero, 11 — Toledo.

Depósito en Madrid: Almacén de Coloriales y Confitería de ANDRÉS DÍAZ ZORITA

13, Plaza del Progreso, 13

LA SASTRERÍA MADRILEÑA

vende muy barato, hace las prendas á gusto de todos y admite géneros para la confección.

Equipos de Seminarista á 90 ptas.

GABANES @ CAPAS @ PELLIZAS @ PANAS

1, Hombre de Palo, 1 — TOLEDO

Academia Modelo

Director:

Doctor D. Nicanor Mariano Aparicio y Gutiérrez
Presbítero,

ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo
Callejón de Moneros, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.
Carreras especiales. — Preparación y Carrera Mercantil. — Correos. — Telégrafos. — Banco. — Preparación y Reparación de asignaturas para las Escuelas Normales. — Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios módicos

Para más detalles dirigirse al Director, a quien se dirigirá toda la correspondencia.

EDUARDO ÁLVAREZ

RELOJERÍA. — ÓPTICA. — ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas. — Relojes extraplano y extrapulgados. — Representante de la marca Juvenia. — Reguladores. — Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Relojería, Óptica y Electricidad. — ALVAREZ. — Comercio, 23 y 25. — Toledo.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases. — Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas. — Lentes ahumados. — Lentes cristales especiales de colores higiénicos. — Gemelos teatro, campo y prismáticos. — Barómetros. — Termómetros, etc. — Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas. — Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Materiales eléctricos para luz, timbres y teléfonos. — Máquinaria eléctrica. — Aparatos para gabinetes y escuelas. — Arañas-brazos. — Cristalería. — Arcos voltaicos. — Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. — Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas. — Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármol, bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consulte en el taller

Representaciones

se desean de todas clases. Diríjase al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

IMPRESA Y LIBRERÍA

DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
COMERCIO, 55, Y LUCIO, 8 — TOLEDO

Trabajos tipográficos y encuadernaciones. Cajas de papel y sobres de todas clases. Gran surtido en objetos de escritorio y dibujo. Obras de texto para todos los Centros Preparatorios.

Confitería de Hijo de Pérez Hernández

Casa fundada en 1834. Teófilas, 3, teléfono 5, TOLEDO

El premio mayor en Toledo.

Núm. 25.644

Dicho número, que ha sido favorecido en el último sorteo con

150.000 pesetas

en unión de los de su decena, han sido expendidos en la afortunada

Administración de Loterías de la Cuesta de Belén, 5, Toledo que sigue siendo la más favorecida.

Se reciben encargos para los tres sorteos del mes y se sirven pedidos para el de Navidad.

Nuevo Hotel Restaurant
GRANULLAQUE.

Barrio Rey, 2, 4 y 6. — TOLEDO

Construido de nueva planta. — Matitaciones confortables. — Cuarto de baño. — Timbres. — Luz eléctrica. — Water closet. — Teléfono. — Gran comedor con mesas independientes. — Cocina española y francesa. — Coche á todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

CENTRO DE PERIODICOS
RAMON GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en

Devocionarios y

Libros de Comunión.

PRECIOS ECONOMICOS

Postales de todas clases y precios.

Clínica Médica

Dr. Teodomiro Herrera Baffoso
con título profesional de varias facultades
establecido en MADRID.

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades de los aparatos respiratorios, nerviosos y de la piel, por los más modernos procedimientos.

Radioterapia. — Las extracciones comprobaban constantemente los éxitos obtenidos con el empleo del RADIO en las siguientes enfermedades:

Reumatismo muscular y articular, gota, neuralgias y cefálicas; afecciones en los órganos respiratorios, bronquitis agudas y crónicas; laringitis, afonías, etc.; enfermedades de la piel.

Horas de consulta y tratamientos. De diez á doce y de dos á seis, lunes, martes y miércoles en Toledo, «Hotel Paris», Cuesta del Alcázar, núm. 2. — Consultorio en Madrid: Infantas, núm. 4 y 6, los días restantes de la semana.



| PAQUETES | PASTILLAS | PESETAS |
|--|-------------|----------------------------|
| 1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos... | 14, 16 y 24 | 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50 |
| 2.ª marca: Chocolate de Familia. — 460 — | 14 y 16 | 1,50, 1,75, 2 y 2,50 |
| 4.ª marca: Chocolate Económico. — 350 — | 16 | 1 y 1,25 |

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.